

Was ist die Gegenwart eines Dichters ? - Oskar Loerke (1884-1941)

von Petra Lölsberg

Ein perfekt komponierter Abend über den Dichter Oskar Loerke im Centre Bagatelle.

Die Veranstaltung, zu der der Grundbesitzer-Verein der Gartenstadt Frohnau einlud, wurde zu einem literarischen und zeitgeschichtlichen Highlight. Perfekt komponierten die Protagonisten den Abend, indem sie abwechselnd durch die Lebensstationen Oskar Loerkes führten. Wolfgang Menzel, Co-Vorsitzender der Wilhelm-Lehmann-Gesellschaft aus Eckernförde, gab dem Publikum eine historisch-biografische Einordnung Loerkes. Der bekannte Schauspieler Hanns Zischler trug im passenden Timbre ausgewählte Gedichte des Lyrikers vor und Lothar Müller, renommierter Literaturkritiker der Süddeutschen Zeitung, widmete sich kenntnisreich den Tagebucheintragungen und Briefkorrespondenzen des Frohnauer Dichters.



In sechs kurzen Etappen lernte das Publikum Oskar Loerke in seiner Zeit kennen: als Lektor im renommierten Verlag Samuel Fischers oder als großzügigen Gastgeber im Frohnauer Domizil, über seine Korrespondenzen und Gespräche mit Hermann Kasack, Wilhelm Lehmann und anderen Weggefährten, über die innere Emigration in den Jahren des Nationalsozialismus. Die Auswahl der Gedichte und die

Dramaturgie der Lyrik-Vorträge Hanns Zischlers ergänzten die historisch-biografischen Informationen um die emotionale Komponente, die ein tieferes Verständnis der Person Loerkes ermöglichte.

Außerdem betonte Hanns Zischler: „Gedicht und Vortrag gehören zusammen. Erst durch den Vortrag wird es ganz.“ Seine Lyrikinszenierung bewies genau das.

Auf Initiative des Grundbesitzer-Vereins und auf Anregung von Michael Jansen war die Lehmann-Gesellschaft Co-Veranstalter, da Wilhelm Lehmann und Oskar Loerke eine tiefe Dichterfreundschaft pflegten. Anlass für den Literaturabend war die Absicht des Berliner Senats im Jahr 2021, das Eh-



rengrab Loerkes auf dem Frohnauer Friedhof aufzugeben, da „ein fortlebendes Andenken in der allgemeinen Öffentlichkeit nicht mehr erkennbar ist“. Der Grundbesitzer-Verein sieht seine Aufgabe auch darin, das Wissen über das kulturelle Erbe Frohnaus wachzuhalten und darüber zu informieren und dadurch solche absurden politischen Entscheidungen zu verhindern, betonte Kai-Peter Breiholdt.

Zur Veranstaltung hat der Grundbesitzer-Verein eine kleine Dokumentation zum Abend zusammengestellt, die auf der website (www.gbv-frohnau.de) zu finden ist.

Der Frohnauer Klaus Pegler hat auf seiner website einen Artikel über Oskar Loerke in Frohnau: (<https://www.klauspegler.de/texte/blickpunkt-frohnau/oskar-loerke/>)



v.l.n.r.: Hanns Zischler, Lothar Müller, Kai-Peter Breiholdt, Monika Grütters, Wolfgang Menzel, Michael Jansen, Christoph Plachy